

selecciones de FRANCISCANISMO

MINISTROS GENERALES, <i>San Francisco de Asís, clave de lectura de la encíclica Laudato sì</i>	323-324
JUAN CARLOS MOYA OVEJERO, ofm, <i>Para conocer a fr. Junípero Serra</i>	325-328
MARTÍN CARBAJO NÚÑEZ, ofm, <i>De san Francisco a papa Francisco: el gozo de caminar juntos</i>	329-348
MARÍA PÍA ALBERZONI (trad. Rafael Sanz Valdivieso, ofm), <i>Frater parvulus, vester servus: Mi nombre es Francisco</i>	349-356
DAVID BLOWEY (trad. Rafael Sanz Valdivieso, ofm), <i>La paternidad de Dios en los Escritos de Francisco de Asís</i>	357-420
SOPHIE DELMAS (trad. Bernardo Pérez Andreo), <i>Los franciscanos y la Universidad en la Edad Media</i>	421-429
JOSHUA BENSON, Ph.D. (trad. Rafael Sanz Valdivieso, ofm), <i>«Nada de vosotros retengáis para vosotros...»</i>	431-438
DANIEL P. HORAN, ofm (trad. M. ^a José Durban Villalonga), <i>Una gramática teológica franciscana de la creación</i>	439-453
<i>Bibliografía franciscana</i>	455-468
Publicaciones Instituto Teológico de Murcia	469-478

132

2015

Vol. XLIV

Fasc. III

MARTÍN CARBAJO NÚÑEZ, OFM

DE SAN FRANCISCO A PAPA FRANCISCO: EL GOZO DE CAMINAR JUNTOS

SUMMARY: Making use of the paradigmatic figure of the pilgrim and the tourist, this article illustrates how Pope Francis and St. Francis of Assisi have a similar way of understanding evangelization. For St. Francis, it primarily consists in a friendly presence, «being subject to every human creature for God's sake». Pope Francis, in his Apostolic Exhortation *Evangelii Gaudium*, calls for a church that is poor and for the poor, showing a real and sincere closeness to every body, in a constant missionary «going forth». In a society for tourists, the evangelizer must be a pilgrim who lively announces the joy of the gospel.

SOMMARIO: Facendo uso delle figure paradigmatiche del pellegrino e del turista, in questo articolo si presenta la sintonia che esiste tra il Papa Francesco e San Francesco d'Assisi riguardo al tema dell'evangelizzazione. Il poverello di Assisi la propone, anzitutto, come una presenza affabile, un'essere nel mezzo, «sottomesso ad ogni creatura». Papa Francesco, nell'*Evangelii Gaudium*, parla di una chiesa povera per i poveri, con una «vicinanza reale e cordiale» e «in costante atteggiamento di uscita». In una società per i turisti, l'evangelizzatore deve essere un pellegrino che annuncia instancabilmente la gioia del Vangelo.

SUMARIO: Haciendo uso de las figuras paradigmáticas del peregrino y del turista, en el presente artículo se presenta la sintonía que existe entre el Papa Francisco y San Francisco de Asís con respecto a la evangelización. Para el pobre de Asís, ésta consiste ante todo en una presencia afable, amistosa, un «estar en medio», sumiso a toda criatura. También el Papa Francisco, en la exhortación *Evangelii Gaudium*, aboga por una Iglesia ligera de equipaje, itinerante, gozosamente cercana a todos y «en constante actitud de salida». En una sociedad para turistas, el evangelizador tiene que ser un peregrino que anuncia gozosamente la alegría del evangelio.

Palabras clave: Evangelización, *Evangelii Gaudium*, peregrino, turista, modelo de Iglesia.

* * *

En este artículo¹ se analizan las figuras del peregrino y del turista como estilos de vida paradigmáticos en la sociedad actual. Francisco de Asís encarna bien la figura del peregrino, que camina gozosamente hacia el encuentro con Cristo, sintiéndose fraternalmente unido a Dios, a los demás y a la naturaleza. Juan Pablo II, al iniciar el encuentro interreligioso en Asís, el año 1986, decía:

«Nos encontramos en Asís, donde todo habla de un singular profeta de la paz llamado Francisco. No sólo lo aman los cristianos, sino también muchos otros creyentes y gente que, aun estando alejada de la religión, se reconoce en sus ideales de justicia, reconciliación y paz».²

Benedicto XVI subraya que «su actitud de hombre de paz, de tolerancia, de diálogo, nacía siempre de la experiencia de Dios-Amor».³ En esta misma línea, Papa Francisco afirma:

«Francisco de Asís, para mí, es el hombre de la pobreza, el hombre de la paz, el hombre que ama y custodia la creación [...]. Es el hombre que nos da este espíritu de paz, el hombre pobre... ¡Ah, cómo quisiera una Iglesia pobre y para los pobres!»⁴

El Papa actual reconoce que escogió el nombre de Francisco porque el santo de Asís representa un modelo de iglesia pobre, itinerante y gozosamente cercana a todos. No se puede avanzar con una mochila demasiado pesada ni tampoco sentirse hermano de todos cuando se está apegado a intereses y compromisos. Para seguir a Cristo «peregrino y forastero»⁵,

¹ El texto original ha sido publicado en R. MARTÍNEZ DÍAZ - J. FERNÁNDEZ LAGO - F.J. BUIDE DEL REAL, ed., *La alegría del Evangelio: perspectivas teológico-pastorales de la Exhortación Apostólica «Evangelii Gaudium»*, ITC, Santiago de Compostela 2015, 161-178.

² JUAN PABLO II, «Discurso a los representantes de las diversas religiones del mundo presentes en Asís», 24-01-2002, n. 2, en *Insegnamenti di Giovanni Paolo II*, XXV/1 (2002)102-106.

³ BENEDICTO XVI, «Discurso ante la basílica de Santa María de los Ángeles», 17-06-2007, en *Insegnamenti di Benedetto XVI*. III/1 (2007) 1139-1146, aquí 1145.

⁴ FRANCISCO, «Discurso a los representantes de los medios de comunicación», 16-03-2013, en *L'Osservatore romano [=OR]*, (17-03-2013) 1.

⁵ FRANCISCO DE ASÍS, «Regla no bulada» [=Rnb], n. 9,6, en I. RODRÍGUEZ HERRERA